



Universidad  
Nacional  
Villa María

Instituto Académico  
Pedagógico de Ciencias  
Sociales

## SEGUNDA CIRCULAR

Llamado a Presentación de ponencias / Call for papers

IV JORNADAS DE LAS IZQUIERDA(S) LACANIANA(S):

Entre Lacan y Laclau: sujeto y política

22, 23 y 24 de noviembre de 2023

### INSCRIPCIÓN:

Invitamos a llenar el formulario de inscripción para quienes presenten trabajos o solo asistan.

[https://bit.ly/IZQUIERDAS\\_LACANIANAS](https://bit.ly/IZQUIERDAS_LACANIANAS)

Facultad de Psicología, Universidad de Nacional de Mar del Plata  
Deán Funes 3250, Mar del Plata

---

El colapso de los socialismos reales, sumado a la derrota que años antes habían sufrido los fascismos, llevó a muchos/as intelectuales, académicos/as y políticos/as a concluir que estábamos presenciando el fin de los autoritarismos, tanto de derechas como de izquierdas. Se impuso así un optimismo que decretaba el fin de una temporalidad histórica y la inauguración de una nueva, marcada por el triunfo definitivo de las democracias (neo)liberales. En nuestra región, este escenario global tuvo como correlato el fin de las dictaduras cívico-militares, la desarticulación de las guerrillas de izquierda y el repliegue de los gobiernos nacional-populares.

Este “fin de los autoritarismos” en los últimos años ha sido puesto en entredicho a escala global con la creciente popularidad de expresiones de ultraderecha. El punto cúlmine parecía haberse encontrado en la elección de Donald Trump como presidente de EE.UU. en 2016 y en nuestra región con el triunfo de Jair Bolsonaro en 2018 como presidente de Brasil. La imposibilidad de que posteriormente alcanzaran su reelección, lejos de funcionar como umbrales de remisión, parecen haberse constituido como meros hechos circunstanciales que no hacen mella en la escalada ultraderechista que sigue expandiéndose y pone en entredicho el lugar de anclaje que la democracia ha tenido para los entramados sociales en occidente, propiciando lo que algunas y algunos pensadores/as han llamado: neofascismo, posfascismo o fascismo a secas.

En este contexto la izquierda lacaniana no puede desconocer el problema de la repetición, el problema del superyó que domina a los sujetos y el modo en que este capitalismo puede servirse del mismo generando mayor sumisión.

Desde la izquierda lacaniana se trata de leer por qué hay sujetos que votan en contra de sus intereses subjetivos, ya que esto no se debe a un voto en contra de sus intereses sino que esos intereses son mucho más opacos de lo que la tradición política está dispuesta a reconocer. Se trata de intereses atravesados por las identificaciones, por las pulsiones, por los modos de gozar, por los fantasmas. Entonces, la izquierda lacaniana introduce un señalamiento sobre lo que el psicoanálisis aporta a los proyectos ilustrados: la dimensión inercial, lo que retorna, insiste y puede volver siempre al mismo lugar.

Hay una teoría materialista del sujeto en el psicoanálisis, que aunque no encaje bien de entrada, merece ser pensada articulándose con los proyectos emancipatorios.

Si la política encarnada en los proyectos de emancipación, quiere aún tocar algo de lo que es la existencia sexuada, hablante y mortal, debe tomar nota de esto.

En esta revisión de las izquierdas que implica la izquierda lacaniana siempre debe ser tomada en cuenta la construcción de la lógica hegemónica propuesta por Ernesto Laclau.

---

En estas IV Jornadas de la Izquierda(s) lacaniana(s), convocamos a debatir a pensadoras y pensadores de distintos campos del saber que se sientan interpelados/as por las múltiples problemáticas que se abren frente a este contexto global; con el gusto de compartir el recorrido de todas las jornadas, hasta su conferencia de cierre, con **Jorge Alemán**.

## **ORGANIZAN**

La actividad es organizada por la Facultad de Psicología de la Universidad de Mar del Plata, junto con la Cátedra Libre Ernesto Laclau y el Instituto Interdisciplinario de Estudios e Investigaciones de América Latina (INDEAL FFyL-UBA), el Proyecto de Investigación “Derivas y porvenir en el tratamiento y la orientación de las políticas de Memoria, Verdad y Justicia en Argentina: un abordaje desde la Izquierda Lacaniana” (IAPCS/UNVM), la revista #Lacan Emancipa, el canal Punto de Emancipación, la Asociación Cultural CRUCE (Madrid), la Red Territorios Clínicos de la Memoria (TECME), Proyecto de Investigación “Espacio público y vida en común: debates teóricos, problemáticas situadas” (FFyH-UNC).

## **AVALES**

- Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Nacional de Córdoba.
- Facultad de Humanidades. Universidad Nacional de Mar del Plata.
- Facultad de Ciencias de la Salud y Trabajo Social. Universidad Nacional de Mar del Plata.
- Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales, Universidad Nacional de Villa María.
- Movimiento de Articulación para la Militancia Emancipatoria (MArME)
- Red de Profesionales y activistas “Territorios Clínicos de la Memoria”
- Programa Construcciones Neoliberales, del Centro de Estudios Avanzados de la Facultad de Ciencias Sociales, UNC.
- Centro de Investigaciones “María Saleme de Burnichón” de la Facultad de Filosofía y Humanidades, UNC
  - Centro de Investigación sobre Sujeto, Institución y Cultura (CISIC). Facultad de Psicología. Universidad Nacional de Mar del Plata.
  - Doble Cinco. Programa de Radio Universidad. 95.7 Universidad Nacional de Mar del Plata.
  - Carrera Maestría en Psicoanálisis. Facultad de Psicología. Universidad Nacional de Mar del Plata.

---

## **1. CONVOCATORIA:**

Se invita a presentar resúmenes a quienes estén interesados/as en participar de las Jornadas para su evaluación según los siguientes ejes temáticos:

- **Izquierdas Lacanianas en la clínica psicoanalítica**
- **Neoliberalismo, extrema derecha y fascismo**

- 
- **Populismos, antifascismo y democracia**
  - **Feminismos, subalternidades y psicoanálisis**

## **2. ENVÍO DE PONENCIAS:**

Los resúmenes largos de las ponencias tendrán un máximo de 1000 palabras. Al resumen se adjuntará una breve bio del autor o autora, y un email de contacto. El formato de entrega habrá de ser fuente: Times New Roman, tamaño 12, interlineado 1.5, y se enviarán en soporte informático Word a la Cátedra Libre Ernesto Laclau: [catedralaclau@gmail.com](mailto:catedralaclau@gmail.com), para su aceptación, indicando el eje temático en el que desea adscribirse. Los resúmenes enviados serán reunidos en las Actas de las Jornadas.

## **3. PLAZO:**

**El plazo de entrega de resúmenes es el 1º de octubre de 2023.** Cada ponente contará para su exposición oral con un tiempo máximo de 20 minutos.